
 Realizou-se a Assembleia Geral Ordinária do Conselho Municipal do Idoso de Campinas – CMI, no 

dia 13 de maio de 2024, nesta Casa dos Conselhos, localizada à Rua Ferreira Penteado, 1331, Centro, 

Campinas/SP. iniciando às 14h36m. 

 Pauta: 1)  Apresentação dos presentes e justificativas dos ausentes 

2) Deliberação da Ata do dia 08/04/2024  

3) Comissão de Legislação e Registro – deliberações para pedidos de 

registro da Casa de Repouso Pazini Lourenço LTDA e Legião da Boa 

Vontade – LBV e devolutiva dos trabalhos 

4) Comissão Eleitoral Provisória – devolutiva dos trabalhos 

5) Comissão do FMPIC – deliberação das contas do FMPIC referente ao 4º 

trimestre e do 1º trimestre de 2024; devolutiva dos trabalhos 

6) Comissão de Eventos - devolutiva dos trabalhos: Ações do Junho Violeta 

7) Comissão de Políticas Públicas e Violência – devolutiva dos trabalhos  

8) Comissão de ILPI – devolutiva dos trabalhos  

9) GT Denúncias - devolutiva dos trabalhos 

10) Informes 

 Reunião Presidida por: José Alberto Macedo Nogueira - Presidente 

 Tipo de Reunião: Assembleia Geral Ordinária 

 Secretário: Benedito Saga 

 1) Apresentação dos 

Presentes e 

Justificativas dos 

ausentes: 

De conformidade com o registro do livro de presença do Conselho Municipal 

do Idoso de Campinas, participaram 25 (vinte e cinco) pessoas. Entre essas, 

1 (um) que é Conselheiro Titular do Poder Público: Karla de Castro 

Borghi(SMDAS); 09(nove) que são Conselheiros Titulares da Sociedade 

Civil: Elza Lauretti Guarido (Conselho Regional de Psicologia Subsede de 

Campinas), Juarez Bispo Mateus (Associação dos Idosos de Campinas e 

Região), Alice Helena de Danielli (usuários), Maria Aparecida de Oliveira 

Zambelli (usuário), José Alberto Macedo Nogueira (usuário), Ana Maria de 

Arruda Camargo (Universidade Estadual de Campinas), Marilda Oliveira 

Martins, (Lar Alice de Oliveira), Danusa de Mello Vechini Amadeu (AFASCOM) e 

Cleide Francisca dos Santos (Centro Integrado Padre Santi Capriotti - CEI); 4 

(quatro) que são Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil: Rosemary Assis 

(Conselho Regional de Psicologia), Benedito Saga(Usuários), Ana Maria 

Sorrosal (usuários), e Eva Cristina de Morais Formagio (AFASCOM) e 

11(onze) que são  Convidados: Lincoln Paulo Silva(M.R.E. Maria Rosa), 

Liliane B. Lima(Direito de Ser), Gizely Araujo Lima (Instituto Amor e Vida), 

Sônia Clariano (Instituto Amor e Vida), Marcela de O. Sales (Centro 

Comunitário Santa Lúcia), Maria Cristina Silva Constâncio (Seta Sudoeste), 

Cleuza Aparecida da Silva(Seta Sudoeste), Ana Flávia Della Torre P. 

Silva(Seta Sudoeste), Sônia Poppi(Instituto Amor e Vida), João Vicente 

Lopes e Mônica(Administrativo do CMI). Conselheiro Secretário Saga 

cumprimenta a todos e diz que esta é a última assembleia desta gestão e 

inicia falando sobre a tragédia do Rio Grande do Sul, e como solidariedade 

a esses irmãos, sugere que seja feito uma oração; assim feito, o Sr. 



Presidente Beto, agradece a todos que participaram desta gestão do 

conselho e que não mediram esforços para realizar os objetivos do conselho, 

em especial, agradece a equipe executiva que dirigiu o conselho neste 

período; fala que na próxima gestão estará como voluntario para contribuir 

no que for preciso. Conselheiro Saga também agradece por fazer parte da 

diretoria desta gestão e a colaboração de todo colegiado na construção das 

políticas públicas, voltadas para a pessoa idosa. Inicia a Assembleia com as 

apresentações, agradecimentos e considerações dos conselheiros 

presentes. Sr. Presidente esclarece sobre a nova diretoria que será eleita na 

primeira reunião da nova gestão e será presidida pelo conselheiro com mais 

idade, e que o presidente e o primeiro secretário serão representantes do 

poder público e o vice presidente e segundo secretario representantes da 

sociedade civil. Leninha pergunta se já tem os representantes do poder 

público para a nova gestão; Beto explica que já foi encaminhado para a 

Secretaria de Assistência a solicitação de indicação para as secretarias que 

tem assento no conselho com as orientações necessárias; esclarece também 

que já comunicou aos que fazem parte dos grupos do conselho, para que se 

manifestem se tem interesse em continuar ou não como colaboradores e 

voluntários no conselho. 

 2) Deliberação da Ata 

do dia 08/04/2024 

 

Conselheiro Saga solicita a aprovação da Ata de 08/04/2024. Conselheira 

Danusa faz as considerações da ata e Sr. Presidente explica que quem fez 

a ata não conseguiu identificar de quem eram as falas, devido a gravação 

estar muito baixa; informou também que a falta de internet e telefones no 

conselho é devido problemas com a fiação da rua, deixando os 

administrativos da casa impossibilitados de executar os trabalhos em tempo 

hábil, a Ata será corrigida conforme solicitações. Mônica explica que as 

correções das atas anteriores foram feitas e colocadas no portal. Sr. 

Presidente diz que é dever de todos ler e fazer as correções necessárias nas 

atas. Após os esclarecimentos, a ata de 08/04/2024 foi APROVADA com as 

devidas alterações. 

 3) Comissão de 

Legislação e 

Registro – 

deliberações para 

pedidos de registro 

da Casa de 

Repouso Pazini 

Lourenço LTDA e 

Legião da Boa 

Vontade – LBV e 

devolutiva dos 

trabalhos 

Karla diz que os pedidos de registro da Casa de Repouso Pazini Lourenço 

Ltda e Legião da Boa Vontade, foram encaminhadas para a Comissão de 

ILPI para visita de inserção cujo relatório de ambas, em conformidade com 

as documentações apresentadas foram aprovados; passa a palavra para as 

Conselheiras Maria Aparecida e Sônia Poppi que foram responsáveis pela 

visita nas ILPIs para as considerações;  Maria Aparecida diz que em visita à 

Casa Pazini, foram muito bem recebidas e notaram uma boa organização, 

trato, alimentação. Sônia diz que em visita à Legião da Boa Vontade - LBV, 

sem avisar, notaram uma perfeita organização, acessibilidade, uma casa 

muito boa. Karla diz que as ILPIs não estão sendo mais avisadas quando 

das visitas para registro, essa tomada de decisão foi para que consigam ver 

a realidade das ILPIs, uma vez que as instituições precisam estar o tempo 

todo em ordem. Sr. Presidente fala que uma dessas instituições foi 

indeferida no ano de 2022 por falta de documentos e este ano estão em 



ordem. Diz também que ao longo do tempo foi mudando, para melhor, o 

processo de registro no conselho e que as ILPIs estão vendo a importância 

de ter registro no conselho, e aos poucos estão encaminhando as 

solicitações para obtenção do registro. Explica sobre cada documento 

exigido para solicitar o registro e efetivação no CMI. Karla explica a 

obrigatoriedade e importância da visita da Comissão de ILPI, Devisa e 

Ministério Público na instituição, e cabe ao CMI verificar se a ILPI está 

cumprindo com as obrigações exigidas no artigo 50, do Estatuto do Idoso, 

e as condições efetivas da ILPI para que o registro seja aprovado. Sr. 

Presidente diz que a revalidação no CMI é feita a cada dois anos. Karla 

afirma que a vigilância sanitária solicita a renovação anualmente. Feito os 

esclarecimentos, Sr. Presidente coloca em regime de votação o pedido de 

registro no conselho da Casa de Repouso Pazini Lourenço Ltda, que por 

unanimidade fica APROVADA. Sônia fala sobre a visita feita na LBV que 

fazem atendimento à quatorze idosos, todas as quintas-feiras das 15 às 

17h, junto com assistente social e psicóloga. Karla lembra que toda 

instituição que atende idosos, independente do tempo estão, conforme rege 

o estatuto da pessoa idosa, obrigadas a estarem inscritas no conselho, que 

a LBV trabalha a família como um todo (crianças, adultos e idosos). Sr. 

Presidente diz que a comissão de legislação e registro após analisar a 

documentação da instituição e esta estar em ordem, libera a visita in loco.  

Após feito os esclarecimentos, Karla coloca em regime de votação o pedido 

de registro da Legião da Boa Vontade – LBV que por unanimidade fica 

APROVADA. 

 4) Comissão Eleitoral 

Provisória – 

devolutiva dos 

trabalhos 

Sr. Presidente diz que a comissão eleitoral acompanha o calendário e se 

reuniu no dia de hoje (13/05/2024) para verificar se houve algum pedido 

de recurso dos candidatos indeferidos, o que não houve. Informa que sairá 

em Diário Oficial do Município, no dia 14/05/2024, a Lista dos Candidatos e 

Eleitores habilitados para a Assembleia de Eleição, que ocorrerá no dia 

20/05/2024 as 09h00 na Casa dos Conselhos. Sr. Presidente fez alguns 

esclarecimentos sobre as dúvidas levantadas e passa para a próxima pauta. 

 5) Comissão do 

FMPIC – 

deliberação das 

contas do FMPIC 

referente ao 4º 

trimestre de 2023 e 

do 1º trimestre de 

2024; devolutiva 

dos trabalhos 

 

Sr. Presidente inicia explicando que ficou decidido em reunião anterior, a 

aprovação das contas do quarto trimestre de 2023, e devido o primeiro 

trimestre de 2024 já ter chego para análise e aprovação, serão deliberadas 

as duas contas; explana na integra as contas do quarto trimestre de 2023, 

e junto a Karla esclarecem todas as dúvidas surgidas. Sr. Presidente coloca 

as contas do quarto trimestre de 2023 em regime de votação, que por 

unanimidade é APROVADA. Dando sequência explana na integra as contas 

do primeiro trimestre de 2024, e junto a Karla esclarece todas as dúvidas e 

coloca em regime de votação as contas do primeiro trimestre de 2024, que 

por unanimidade é APROVADA.  Saga coloca a importância sobre os 

horários de início e final da reunião quanto as aprovações das deliberações. 

 



 6) Comissão de 

Eventos - 

devolutiva dos 

trabalhos: Ações do 

“Junho Violeta” 

 

Conselheiro Saga fala que como estão em final de gestão, foi conversado 

com a diretoria sobre os próximos eventos. Passa a palavra para Karla que 

inicia falando sobre o “Junho Violeta” deste ano ser voltado para a sociedade 

e pensando na conferencia próxima, o tema será: “Superando desafios, 

construa seu futuro”, onde a sociedade está envelhecendo e precisa voltar 

o olhar para as necessidades e os cuidados com a pessoa idosa hoje, em 

todos os sentidos, pois que sociedade teremos amanhã em relação a pessoa 

idosa? Informa que o Seminário está marcado para o dia 24/06/2024, será 

realizado em conjunto com a Secretaria de Assistência e CMI e será feito 

uma conversa junto ao SESC, para solicitar a cessão do local, sendo ali reuni 

um número grande de pessoas idosas e irá propor além do seminário uma 

roda de conversa junto às pessoas idosas frequentadoras do SESC. Fala que 

o DAS Norte, que tem o GT de Ações para pessoas idosas , procurou o CMI, 

para participar e apoiar com solicitação de kit lanche no evento que irão 

realizar no dia 18/06/2024 em Barão Geraldo (faz a leitura do convite), os 

conselheiros concordam e fica decidido que o CMI fará o pedido do Kit 

lanche, junto à Secretaria, para o evento; informa que uma instituição 

particular, não inscrita no Conselho, fará uma ação de conscientização junto 

as famílias das pessoas idosas e solicitou apoio no conselho no sentido de 

autorizar a colocação do logo do conselho na divulgação do evento, embora 

foi explicado a entidade, a necessidade da inscrição no conselho, a comissão 

entende que por ela não ser inscrita, não faz sentido a solicitação. A OSC 

Bom Amigo procurou o conselho novamente, como no ano passado, para 

apoiar na realização da ação que será realizada no dia 15/06/2024 na praça 

da região sul/norte/sudoeste com apresentações culturais, feira da mulher 

empreendedora 60+, atividades para chamar atenção sobre a não violência 

contra a pessoa idosa. Juarez fala sobre construir uma ação para dia 

11/06/24 junto aos conselhos e as instituições, conforme foi discutido na 

assembleia anterior e está em ata. Karla fala que as pessoas idosas que 

estão indo para o acolhimento mudaram muito, que isso faz pensar que 

precisamos mudar também o perfil das políticas públicas para a pessoa idosa 

junto ao conselho, pensando no idoso de amanhã. Saga solicita que a 

Leninha e o Juarez encaminhem as datas dos eventos para divulgação 

inclusive no site. Karla diz que as ações referentes a junho não podem ser 

mais discutidas, precisam ser executadas e assim que a nova gestão 

assumir, a comissão de eventos vai pensar em outubro e na organização 

junto a comissão de políticas públicas sobre a conferencia, e pensando em 

prazo sugere que seja feita em 2025; Leninha diz que a programação da 

Unicamp para outubro já está prevista. Karla fala sobre a palestra que foi 

ministrada pelo Professor Fabrício – Vice-presidente do Conselho da Pessoa 

Idosa de João Pessoa, que foi excelente, ele fala sobre sexualidade da 

pessoa idosa, a dificuldade das ILPIs em adaptar ambiente para os casais 

idosos e também sobre a pessoa idosa LGBTQIA+. Karla sugere chamar a 

Coordenadoria de Políticas Públicas LGBTQIA+ para uma conversa sobre a 



questão de gênero, referente as pessoas idosas. Leninha diz que é muito 

importante discutir esse assunto com a coordenadoria especifica e também 

junto a Saúde, pois fazem atendimentos para casais idosos trans, e eles tem 

muita dificuldade em chegar para o atendimento, por ser uma situação 

muito complexa e de muita discriminação. 

 7) Comissão de 

Políticas Públicas e 

Violência – e 

devolutiva dos 

trabalhos 

Nada foi colocado. 

 

 

 

   

 8) Comissão de ILPI 

– devolutiva dos 

trabalhos 

 

Karla fala que este ano estão recebendo muitas denúncias, estão fazendo 

visitas nas ILPIs e convidando para fazerem seus registros no conselho e a 

importância de ter a documentação em dia; informa que foram fechadas 

várias ILPIs e estão monitorando novamente, a Naturales que fica usando 

subterfúgios jurídicos, mudam de local e de CNPJ. Na última terça feira foi 

fechada uma ILPI, que estava a trinta dias sem água, embora já havia sido 

feito os relatórios da falta de condição do funcionamento, três idosos foram 

acolhidos no Lar Alice, nas vagas da prefeitura e os demais foram 

encaminhados para seus familiares, no mesmo dia da lacração da casa. 

Entre abril e maio fizeram mais de dez visitas.    

 9) GT Denúncias – 

devolutiva dos 

trabalhos 

Karla fala que estão recebendo em média de quinze a vinte e cinco 

denúncias semanalmente. No mês de abril foram recebidas cem denúncias, 

que embora haja uma conscientização maior dos direitos, é preciso 

imediatamente trabalhar o fortalecimento da pessoa idosa na questão de 

fazer a denúncia, para que ela possa sair da situação de violência. O maior 

número de denúncias é por questão financeiras, feita por terceiros. Elza fala 

que é necessário fazer um movimento sobre denúncias vazias referente as 

ILPIs e familiares. Karla fala que referente as denúncias vazias quanto as 

ILPIs, embora quando da visita não se caracteriza maus tratos a pessoa 

idosa, é uma forma de fiscalização, onde geralmente existe um problema 

na organização, documentação e muitas não tem registro no conselho e não 

podem funcionar clandestinamente.  A preocupação com denúncias vazias 

é quanto a pessoa física, as quais chegam faltando informações necessárias 

para a realização das visitas; Conselheira fala que a falta de informação é 

problema do Disk 100, que precisa ser aprimorado; Karla diz que já foi 

encaminhado ao Conselho Estadual do Idoso os problemas com o Disk100 

e a Kelly, Presidente do Conselho Estadual do Idoso, teve uma reunião com 

a Ouvidoria sobre este assunto e ficou de passar para todos os conselhos o 

resultado dessa reunião. Informa também que recebeu uma notícia que a 

ouvidoria, devido ao número de reclamações sobre o atendimento do 

Disk100, levadas à Brasília, fez uma reunião com as empresas terceirizadas, 

interessadas em participar da licitação para assumir o Disk100, colocando 

todos os problemas a serem resolvidos. Fala que Campinas está 

representada por Atibaia no Conselho Estadual do Idoso pela Érica, que 



representa uma ILPI- grau 3, onde recebem recursos da Assistência e da 

Saúde para poder ter médicos e convidou o conselho para visita-los. 

 10) Informes Karla lembra a todos da eleição dia 20/05/2024 às 09h e diz que após a 

publicação será encaminhado e-mail para os candidatos e conselheiros. Beto 

explica o fluxo da eleição; após serem feitos todos os esclarecimentos 

referentes a eleição, Saga faz um agradecimento especial a administrativa 

Mônica pelo seu desempenho nesta gestão do Conselho. Sr. Presidente 

agradece a todos e encerra a assembleia. Eu, Maria Elza de Araujo Souza, 

lavrei esta ata. 

 


